

La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions 1^{re} page: 5 fr. la ligne; 2^e page: 3 fr. la ligne
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef : EMILE LACROIX

Abonnements : Tunisie-Constantine 10 fr. par an
France 12 - Etranger 15 fr.

Payons nos dettes

avec les colonies inutiles

Il n'y a plus à se faire d'illusions, nos implacables créanciers ne nous laisseront pas tranquilles tant que nous n'aurons pas payé jusqu'au dernier centime nos dettes de guerre contractées cependant pour le salut commun.

La charge est beaucoup trop lourde pour nos épaules après l'abandon des trois quarts de notre créance à nos agresseurs, alors payons-les, en totalité ou en partie, avec des colonies qui ne nous sont d'aucune utilité, puisque nous n'en tirons aucun parti et n'en avons jamais tiré aucun.

La première de toutes qui devrait être cédée, c'est la Guyane.

Pourquoi ne l'offrirait-on pas aux Etats-Unis qui seraient peut-être enchantés de la posséder ?

Qu'on ne cherche pas à nous attendrir avec des tremolos dans la voix ou des phrases ronflantes qu'elles sont la chair de notre chair et qu'on ne saurait vendre des populations qui sont librement venues à nous !

A la Guyane, personne n'est venu à nous et il n'y a pas de population autochtone, les habitants y sont accourus d'un peu partout, ils n'auront donc qu'à reprendre le même chemin, sauf la population pénale en cours de peine ou astreinte au séjour forcé.

Celle-là, on en trouvera toujours l'emploi, au besoin en la louant aux nouveaux propriétaires qui sauront lui faire rendre un meilleur rendement que nous.

Le « Dimanche-Illustré » et « Excelsior » nous donne quelques renseignements sur cette colonie peu connue et pour cause.

Le tableau est brossé trop avantageusement pour être sincère. Il y a des réserves à faire car si la Guyane était réellement un pays de rêve, un Eldorado, un Klondyke ou un Pérou, on ne comprendrait pas l'ostracisme dont il est l'objet :

Avec 320 kilomètres de côtes et 400 kilomètres de profondeur, la Guyane française a une superficie d'environ 19 millions d'hectares, soit environ le tiers de celle de la France.

Au recensement de 1921, la population de ce vaste territoire était de 44.202 habitants, dont 3.775 transportés. La Guyane présente l'aspect d'un plan incliné descendant par gradins vers la mer, couvert, jusqu'à 80 kilomètres des côtes, d'une immense forêt vierge et sillonnée, du sud au nord, par un grand nombre de cours d'eau.

Ces fleuves sont tous barrés, à une certaine distance de leur embouchure, par des sauts difficiles à franchir ; les deux plus longs d'entre eux sont le Maroni et l'Oyapock, qui séparent la Guyane française respectivement de la Guyane hollandaise et du Brésil, formant frontière sur toute leur longueur.

Le climat de la colonie est loin d'être aussi chaud et malsain que l'on le croit communément : des brises fraîches soufflent aux heures les plus chaudes de la journée. La température, qui varie entre 20° et 34°, se maintient ordinairement entre 25° et 29°. La saison des pluies dure du mois de novembre à celui de juillet, avec des chutes moyennes de 3 mètres à 3m50 sur la côte, de 4 mètres à 4m50 à l'intérieur.

Les principaux centres sont : Cayenne, chef-lieu de la colonie (10.146 habitants) ; Macouria (2.500 habitants) ; Saint-Laurent-du-Maroni (1.000 habitants), et Mana (1.600 habitants). Cayenne est à vingt jours de bateau de Saint-Nazaire, et est reliée aux petits ports côtiers par de petits vapeurs de cabotage, des goélettes de 50 à 80 tonneaux, et de petits voiliers appelés tapouves. Trois routes coloniales donnent accès vers l'intérieur

du pays ; des pirogues, dirigées par des nègres bostis ou des Indiens, remontent les rivières.

Les principales ressources de la Guyane française sont les minerais, et particulièrement l'or, et la forêt aux essences magnifiquement variées.

La production de l'or, qui provient surtout des alluvions de surface, atteint, en moyenne annuelle, de 1.500 à 2.000 kilogrammes. La forêt contient des essences supérieures aux meilleurs bois d'Europe, comme le wacapou l'angélique, le cœur dehors, le balata franc, le bois violet, le wapa gras, le schawari, le gaïal, le sassafras ou bois de rose femelle (qui donne par distillation, une essence ayant le parfum de la rose) etc... Elle donne des produits oléagineux, aromatiques, tinctoriaux, gomme-résineux (comme la gomme du balata, latex coagulé qui donne une résine analogue à la gutta-percha), textiles (comme le coton), voire médicinaux. Son exploitation rationnelle et complète serait productrice de richesses énormes ; malheureusement, d'énormes superficies de futaies séculaires sont encore à l'état vierge.

En dehors du domaine de la forêt, la fertilité du sol est considérable. Avec des capitaux et de la main-d'œuvre, on pourrait y développer avec succès des cultures éminemment productrices, comme celles du cacaoyer, du caféier, du cotonnier, de la canne à sucre, du riz et bien d'autres encore.

Le commerce varie, suivant les années, de 60 à 100 millions de francs. La Guyane exporte principalement de l'or en poudre, de la gomme de balata, de l'essence de bois de rose, du bois d'ébénisterie, des peaux brutes et du cacao. Elle importe surtout des tissus, des vêtements, des denrées d'alimentation générale et des machines.

Avec de la main d'œuvre on aurait pu faire quelque chose. Cette main d'œuvre on l'avait sous la main et on n'a pas su l'employer. Alors à quoi bon vouloir tenter aujourd'hui ce qui n'a pas été fait depuis une soixantaine d'années ?

Mieux vaut bazarder la Guyane, bazardons-la vivement si les américains la désirent. L. de P.

BULLETIN

La fin d'un cauchemar

Abd el Krim s'est rendu avec armes et bagages, a-t-on écrit en caractères d'affiches, ce qui était assez mortifiant pour notre amour-propre.

Pouvait-on en douter ?

Alors à quoi bon cette exubérance de joie qui pouvait faire croire que ce rebelle était de taille à nous tenir tête longtemps encore ?

Avec quoi et comment l'aurait-il pu, éloigné de la mer, ne pouvant plus être ravitaillé en armes et munitions ni même en vivres ?

Il fallait bien qu'un jour ou l'autre quand toutes ses prises sur les Espagnols et même sur nous, en canons, mitrailleuses, fusils, et munitions de guerre auraient été épuisées qu'il se rendit.

Et puis, le Riff n'est pas tant un réservoir d'hommes puisqu'il était obligé de faire marcher de tout jeunes gens, si l'on s'en rapporte aux journaux illustrés.

Il a manqué de psychologie à la Conférence d'Oudjda où il aurait pu sortir avec les honneurs de la guerre, car nous étions décidés, les Espagnols comme nous, à le traiter non en vaincu mais presque en souverain puisque nous n'avions pas hésité à envoyer des parlementaires pour jeter les bases d'une paix honorable pour lui.

Au dernier moment, il a eu une lueur de lucidité en venant se livrer à nous et se placer sous notre protection car il savait ce qui l'attendait s'il avait été obligé de se rendre aux Espagnols.

Un défilé dans toutes les grandes villes d'Espagne avec une corde au

cou puis la potence s'il était sorti sain et sauf de l'épreuve.

Tandis que nous, nous lui ferons une existence dorée sans doute en Nouvelle-Calédonie ou ailleurs où jusqu'à la fin de ses jours il coulera une vie exempte de soucis.

Nos morts les yeux crevés, les membres arrachés, tout cela est oublié, c'est un vaincu qui se rend, nous le saluons au passage chapeau bas.

Jean sans Peur

Echos & Nouvelles

Ah ! les bandits !

Lorsque vous constatez la baisse du franc et que vous en cherchez les causes, n'oubliez jamais que cette baisse favorise les intérêts de certains grands industriels.

Dites vous, en outre, que le mouvement de baisse part, très généralement, de la place de Paris ; Londres et New-York ne faisant que suivre le mouvement.

Il n'est pas interdit de penser, enfin, que si on pendait quelques-uns de ces tripoteurs à la baisse, les choses n'en iraient pas plus mal.

N'y a-t-il donc plus de bees de gaz à Paris ?

La santé de M. Aimé Lacroix

Pour répondre aux amis de M. Aimé Lacroix, ancien inspecteur principal des chemins de fer en retraite à Souk Ahras frère de notre directeur, qui nous demandent des nouvelles de sa santé, nous sommes heureux de leur faire connaître que la maladie a été maîtrisée grâce aux bons soins dont il est l'objet de la part de M. Mesguiche, son docteur.

Il est entré en pleine convalescence et la guérison n'est plus qu'une question de jours.

Merci à tous.

Le voyage de S. A. le bey en France

C'est chose décidée, S. A. le bey ira en France à la fin juillet.

De Tunis il se rendra à Paris où il visitera la mosquée érigée dans cette ville, puis se dirigera sur Vichy où il fera un court séjour avant d'aller à Luchon où il passera deux semaines. En tout, le voyage durerait un mois... à moins... à moins que le séjour de France ne retienne S.A. le bey plus longtemps dans nos incomparables Pyrénées.

On dit, mais que ne dit-on pas, que S. A. désirerait être accompagné par la beya et qu'il se pourrait bien que celle-ci accompagne son mari.

Ce serait bien la première fois qu'on verrait une beya traverser la mer, mais non des princesses ou des sultanes égyptiennes et turques qui ont pris l'habitude des voyages surtout depuis ces dernières années.

Le retour du résident général

M. le Résident Général et Mme Lucien Saint qui devaient rentrer par le courrier d'hier n'arriveront que vendredi prochain.

M. Henri Tridon

Nous avons été heureux d'apprendre la bonne nouvelle rapportée par la « Tunisie Française » sur l'état de santé de notre excellent confrère M. Henri Tridon qui est allé consulter un praticien renommé de Lyon.

Le diagnostic serait bon et dans deux ou trois semaines nous le reverrons avec plaisir venir reprendre la direction de son journal.

Au Grand Conseil

La Chambre Mixte du Centre a désigné à l'unanimité des voix, notre jeune ami, M. Charles Gallini, comme délégué de cette assemblée au Grand Conseil et au Conseil de la 4^e région.

Est-il nécessaire de dire notre joie ? Nous ne le peisons point car nos lecteurs savent l'amitié qui nous liait à son père aussi tout ce que lui arrive de bien ne peut que nous réjouir.

Qu'il reçoive donc nos félicitations les plus amicales.

Des distinctions honorifiques

Nous adressons nos bien sincères et confraternelles félicitations à nos confrères MM. Maury du « Journal Officiel Tunisien » qui a reçu les palmes académiques et Bouyon du « Progrès de Fez » la croix d'officier du ouissam alaouite.

La loterie de l'Enfance

Le jour de la pentecôte devait avoir lieu la vente des derniers billets et le tirage de la loterie.

Mais les éléments déchainés ne permirent ni l'une ni l'autre.

On aurait dit qu'ils voulaient se venger du départ de l'admirable animatrice de l'œuvre qui justement avait pris le bateau la veille avec son mari que des nécessités de service appelaient à Paris.

Nous les connaissons mais nous ne les ferons pas connaître pour ne pas gêner l'action du gouvernement.

A la Chambre des Intérêts miniers

Les électeurs à la Chambre des Intérêts miniers ont procédé au renouvellement des membres sortants.

Ont été élus : MM. André Pierre ; François Portelli ; Campain Marius ; Didier Lucien, et Labora de Ferdinand.

Aux nouveaux élus et réélus nos sincères félicitations.

Les requins du Riff

La riddition d'Abd el Krim a dû plonger dans la désolation tous les requins de la guerre qui, si nous en croyons notre confrère le « Progrès de Fez » par conséquent bien placé pour être au courant de bien des choses écrivait dans un de ses numéros de mai que « tous les requins se remuaient étrangement pour faire échouer les pourparlers car ce serait la fin des fournitures d'armes, de matériel et de fines combines dans le bled ».

L'organisation du Riff mais beaucoup n'en veulent à aucun prix et les pêcheurs en eau trouble de la mare riffaine sont nombreux... et puissants.

Et notre confrère se proposait d'en réparer.

Nous attendons qu'il veuille bien nous renseigner sur les saloperies qui se mijotaient autour de la bataille du Riff et d'Abd-el-Krim qui a faussé compagnie à tous les forbans et les requins.

Dans la légion d'honneur

Nous sommes heureux d'enregistrer l'inscription au tableau de la légion d'honneur, comme officier, au titre militaire de notre excellent confrère, M. André Servier, rédacteur en chef de la « Dépêche de l'Est » de Bône.

Cette haute distinction est amplement méritée par sa conduite pendant les hostilités et aussi depuis par les services rendus et notamment par la contribution pour le relèvement du franc où grâce à son entraînement il est parvenu à recueillir 1200.000 franc, ce qui est un résultat magnifique qui ne sera pas atteint à Tunis.

Nous lui adressons nos plus sincères et amicales félicitations.

A la Chambre de Commerce de Bizerte

La Chambre de Commerce de Bizerte a procédé à l'élection de son bureau. Ont été élus : Président : M. Reycoudier vice-présidents : MM. Camisoli et Poileti, secrétaire M. Consentino, trésorier : M. Carraresi.

Nous leur adressons nos sincères félicitations.

Au Congrès de Clermont Ferrand

Il faut croire que les affaires coloniales intéressaient peu les congressistes puisque les délégués des colonies et de l'Afrique du Nord si l'on en croit M. Fontanier, député du Cantal, ont parlé devant une assistance fort clairsemée qui prêtait même une oreille assez distraite aux discours des orateurs.

C'était bien la peine, on l'avouera, de se déranger et de faire des centaines de kilomètres pour si peu de chose.

Le socialisme n'est décidément plus un article d'exportation, c'est ce qui ressort des congrès de Grenoble et de Clermont Ferrand.

L'administration française est partout la même

Nous trouvons dans le « Petit Marocain » un propos du jour qui peut tout aussi bien s'appliquer à notre recette centrale des postes aussi croyons-nous devoir le reproduire in-extenso pour qu'il conserve toute sa valeur :

C'est un plaisir toujours nouveau que d'entrer dans l'Hôtel des Postes, Télégraphe et Téléphone. Il y règne une paisible sérénité. A peine si la grande horloge, par ses petites secousses successives, indique, et encore à regret, la fuite du temps. A chaque bureau est accroché un écriteau luisant, mais moins brillant que le sourire par lequel on est accueilli. Tant de grâce est il compatible avec l'absence de la péroration ? Si l'on se tourne vers le télégraphe, on est charmé ; vers les mandats, on est séduit ; vers les mandats, on est séduit ; vers les renseignements, on ne peut plus s'en aller. Seul, le bureau de la poste restante affecte quelque sévérité, comme il convient au gardien des mœurs épistolaires.

Vraiment, s'il n'y avait pas les clients, la Poste serait un petit Paradis. Mais il y a les clients. C'est l'ombre au tableau. On les supporte cependant, avec philosophie. Et pourtant, ils sont bien gênants ! Ils arrivent au milieu d'une addition dont ils ne veulent point connaître le total ; ils troublent une charmante conversation ; ils contrarient une délicieuse rêverie.

Et puis ils sont bruyants, exigeants et veulent toujours faire croire qu'ils sont pressés. Enfin ils se disputent entre eux.

C'est à qui sera servi le premier par la plus jolie dame ou le plus costaud des commis. Ils se pressent dans un coin du vaste hall, se tiennent chaud, se pêtinent, se poussent et vingt doigts crasseux allongent un mandat, un télégramme entre lesquels le commis amusé n'ose choisir.

— J'étais là avant monsieur !

— Non, monsieur, il y a une heure que j'attends !

— Monsieur, j'étais la première !

— Non, madame !

— Si, m'sieu !

Tout cela devrait normalement se terminer par une bonne gifle que recevrait, comme de juste, le premier arrivé. Mais le sourire irrésistible de la dame du télégraphe, ou le pacifisme indéfectible du commis aux mandats, ont toujours raison des plus excités. Chacun expose ses droits et l'arbitrage est accepté.

Le mal vient de ce qu'on n'a pas prévu, dans la grande salle des Postes, un sens de la circulation. Chaque coin est envahi des deux côtés à la fois, sans que l'on puisse discerner qui est le premier de ces messieurs. Il serait bon d'installer, devant chaque comptoir, une barrière avec un tourniquet. Chacun passerait à son tour, sans prendre jamais l'avantage sur la petite dame timide ou sur le vieux monsieur myope.

Et ainsi serait un peu diminué, pour les agents et les dames de la poste, le grave inconvénient d'avoir toujours des clients à servir.

La ressemblance n'est-elle pas frappante avec ce qui se passe ici, à notre recette principale ?

Alors, tâchons de remédier aux inconvénients signalés et rendons hommage à celles de ces demoiselles qui accomplissent leur tâche sans jamais faire montrer d'impatience.

Le casino d'Hammam-el-Lif

M. le Résident Général va-t-il se décider à prendre en considération les doléances du public qui demande que le casino rouvre ses portes fermées depuis quatre ans. Un siècle !

Et il ne peut ouvrir, ses frais étant assez élevés et ne voulant pas courir le risque de perdre de l'argent, qu'autant qu'on lui donnera l'autorisation de pouvoir faire jouer le baccara au cercle privé où ne sont reçus que les membres régulièrement admis par le comité dont le président est M. le colonel Bouquero de Voligny, ce qui est déjà une garantie de bonne tenue.

La localité y trouverait un grand avantage et les ressources communales un appoint qui ne serait point à dédaigner.

Korbois

Saison du 15 Novembre au 15 Mai

ANIS BERGER

Apéritif anisé
Et Claude Berger et Cie. — Marseille

Administration du Bit-el-Mal
AVIS

1. Un immeuble de construction récente, exempté d'impôts pendant 7 prochaines années, sis rue du 4-Zouaves, près de Montfleury, renfermant 4 appartements, électricité et eau.

2. Une maison sise rue des Silos n° 71, près du dit immeuble, se composant de deux premiers étages, l'un extérieur, l'autre intérieur, pourvu d'un puits et d'une citerne, ainsi que l'eau de Zaghwan.

L'Administration du BIT-EL-MAL avise le public que l'adjudication de mise en vente des deux articles désignés ci-dessus aura lieu le 17 juin courant, à 9 heures du matin, à son siège, à Tunis, 55, rue de l'Eglise.

Pour tous renseignements, s'adresser à la dite Administration.

Le Sous-Aghe du Bit-el-Mal
MAHJOUR

Le lait est le plus concentré riche suisse BERNA en crème

C'est le plus cher mais le meilleur
Dépositaires: 3 rue des Belges — Tunis

Raymond Valensi

INGÉNIEUR ARCHITECTE
22, rue de Russie — TUNIS
Dépôt de Machines Agricoles
41, Rue Al-Djazira

Maison de Pyrotechnie

Fondée en 1888 Téléphone 1 30

Paonessa Père & Fils

Artificiers
Inventeurs de Projectiles de Guerre
Fournisseurs de S.A. le Bey et de la ville de Tunis
Fabrique à Bregel. — Magasin de vente: 3, rue de Bretagne

Vente et location d'articles d'illuminations et de décorations drapeaux français et internationaux de toutes dimensions sur commande, entreprise d'illuminations électriques pour les Fêtes Publiques et privées
TRIBUNES ET STALLS POUR FETES ET EXPOSITIONS

Demandez partout les
apéritifs-Licari

PHARMACIE BLOCH
4, Avenue de France, et rue Al-Djazira
BLOCH Léon Fils
Pharmacien de 1^{re} classe
de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'Ecole Supér. d'Alger
Téléphone 553



MOYEN FACILE D'OBTENIR UN JOLI TEINT

MÉLANEZ un peu de mousse de crème avec votre poudre de riz, ce qui empêchera celle-ci de dessécher la peau et de provoquer des rides, des taches d'ole et d'autres déficiences. Mieux encore, employez la Poudre Tokalon, la fameuse poudre de riz à la mousse de crème. Cette poudre n'enlève pas à la peau ses sécrétions naturelles qui la conservent douce et souple. Exquisément fine et absolument pure, elle n'obstruera pas les pores.

POUDRE TOKALON

Demandez partout
Le Rhum Chauvet
Agent Dépositaire: J. CURTELIN fils
19, rue du Maroc, Tunis Tél. 0,95

Evitez typhoïde, entérite, etc...
En stérilisant l'eau avec les: "COMPRIMÉS PURIFIÉS L'EAU".
Emploi facile, aucune saveur désagréable
Toutes pharmacies o. 15 le comprimé.
GROS: JASMA, Place de la Gare TUNIS.

Pianos ERARD, PLEYEL & HOFMANN

les trois marques mondiales
J. & A. Bembaron
5, Rue Es-Sadikia TUNIS

N.B. — Etant donné l'importance de nos achats nous vendons nos pianos à des prix défiant toute concurrence.

Maisons recommandées

TUNISIA-PALACE 1^{er} ordre, au centre de Tunis près des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur.
Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qu'il concerne la toilette pour Hommes — Au Combray, 5 et la rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie en face Poste — Tunis
Grande fabrique d'espadrilles Ripoll, Montera et Garcia. — Téléph. 24.17 - 1 R, Al-Djazira - Tunis - Gros demi-gros détail.
Grands Magasins de Nouveautés du « Petit G Paris, avenue de France - Tunis — Brame frères et Cie, pp^{tes}.
Pharmacie Scemama diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 53, rue des altaï - Tunis — Maison Française.
Grand Hôtel de France — Premier ordre (Tunisie). — L. de Lacroix, propriétaire — Souss (Tunisie).
PRODUITS ALIMENTAIRES et denrées coloniales — Boccara et Nizard — Gros - Demi-Gros — Expédition à l'intérieur — 1, Rue Léon-Roches - Tunis.
Mercurerie Parisienne. — Jacques Bismuth — Av. de France - Tunis. — Hautes nouveautés. — Seul Dépôt des gants "Perrin", parapluiers "Revel" et parfumerie "Aryse" Fournitures complètes pour couturiers.
Entreprise Générale des Travaux Electriques E. A. Minaud et Fils, ancien Aneouttarier Minaud - 7, rue Léon-Roches, Tunis
Artificiers — PAONESSA, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.
Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Guénod — 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun - Tunis.
JAMAIS rien ne vaudra l'Eau et la Poudre de riz MAUD
Madame Maud Euvé Hyères (Var)

au MAGASIN GENERAL

TUNIS — LE PLUS IMPORTANT MAGASIN DE DÉTAIL DE LA TUNISIE — TUNIS
VOUS POUVEZ AVOIR LUNDI 7 JUIN 1926 ET JOURS SUIVANTS

AUX PRIX UNIQUES

DE	5,90	7,90	9,90	14,90	19,90	25 fr.	29 fr.	39 fr.	49 fr.
	Ménage Quincaillerie Bonneterie Papeterie Lampisterie Faïence Chapellerie Etc., etc.	Faïence Cravates Ménage Parfumerie Quincaillerie Verrerie Chapellerie Epicierie etc..	Chapellerie Lingerie dames Tabliers fant. Modes Fleurs Plantes Vases garnis Etc., etc.	Argentierie Papeterie Porcelaine Verrerie Chapellerie Bonneterie Cravates Etc., etc.	Chaussures Corsés Lingerie de dames Confections dames Modes Mercerie Tissus Etc., etc.	Chapeaux garnis enfants Tissus Rideaux Confections enfants Confections dames Echarpes Vases de fleurs Etc., etc.	Ombrelles Cannes Gants Eventails Lampisterie Ménage Confections dames et enfants Modes, etc., etc.	Ménage Jouets Parfumerie Articles de fantaisie Lampisterie Vases porcelaine Confections dames et enfants Chapellerie, etc., etc.	Porcelaine Tissus Confections damoiseaux enfants Lingerie dames Modes Ameublement Argentierie Maroquinerie, etc., etc.

Voir nos étalages

SERVICE de LIVRAISONS par AUTOMOBILE assuré à TUNIS et ENVIRONS

(Bardo, St Henri, Manouba, Franceville, Mutuelleville, Djebel-Djelloud, Ariana, etc., etc...)

ACCUMULATEUR FULMEN

Supérieur au meilleur. Comptoir Général des Produits Lubrifiants, 11, avenue Jules-Ferry. Téléphone 6-68.

Comptoir National d'Escompte Paris

Société anonyme au capital de 250 millions de francs entièrement versés

AGENCES DE TUNISIE:

TUNIS - BIZERTE - MATEUR-SFAX

SOUSSE-MONASTIR

Dépôts à vue et à échéance fixe

TAUX AVANTAGEUX

Escompte et recouvrements

Toutes opérations de Banque

toutes opérations sur titres

Location de compartiments de

COFFRES - FORTS

DÉPÔT DE COLIS

AGENCE GÉNÉRALE D'ASSURANCES

LA NATIONALE

Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE VIE », dont la production pour 1921 est de 227.920.049 fr., se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant la Compagnie venant immédiatement après elle de 37.720.049 francs.

SIEGE SOCIAL: 2, Rue Pillet-Will et 17, Rue Laffite - Paris

S'adresser pour tous renseignements chez M.

J. O. FELIOL, 4, Avenue de France - Tunis - Téléphone 4.79

Agent Général et Inspecteur de la Cie

C^{ie} Générale Transatlantique

Services Maritimes de la Méditerranée

AGENCE DE TUNIS

Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

Départs de Tunis pour Marseille directs tous les samedis à 5 heures du soir. — Départs de Bizerte pour Marseille les Mardis à 17 h.

Chaux Hydraulique et Ciment PAUL POTIN

DÉPÔT: Rue de Turquie (Port)

BUREAU: 22, Rue Es-Sadikia

Téph.: Tunis n° 197, Potinville n° 2 réseau d'Hammam-Lif

Banque Franco-Tunisienne

de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens

La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

C^{ie} DE NAVIGATION MIXTE

Cie Touache - Paquebots - Poste Français

Imm. au trib. de comm. de Lyon n° B 1624

AGENCE DE TUNIS

Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille

Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.

L'Agent principal: Casimir PÉDELUPÉ.

G^{de} DISTILLERIE TUNISIENNE

G. & E. LICARI

USINE A VAPEUR

Rue d'Espagne et rue de Besançon — TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros

Spécialité d'Amer et de Fernet Licari

Orcompensés à plusieurs expositions et concours. Médaille

Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours

Paris 1900

Aux Armes & Munitions de France

Spécialité de Fusils à baguette, à percussion

Centrale et à Hammerless

Choix de Révolvers et Pistolets automatiques

Vente de Poudre de l'Etat

TAIEB ELLAMTI - SOUSSE

Téléphone 80 = Télég. TAIEB ELLAMTI - Souss

- RESTAURANT DU JAPON -

G. FIORINI, Propriétaire

— 7, Rue Amilcar — TUNIS —

Service à la Carte — Repas sur commande — Vraie Cuisine

italienne — Spécialité de Ravioli et Cassate — Vins Fins de

la Maison ROUFF de Naples — Vins de Piémont et Vins de

Chianti.

Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite

Procédés et brevets A. NOBEL

PELLET César, Agent

DEPOSITAIRE A TUNIS: 3, Rue de Vesoul, 3

Dynamite Gomme A et N° 1 Détonateurs, Mèches de mines

3 tissus goud round. Télég. 1.39 - Adresse Télég.: PELLE T-Tunis

L'Huile qui graisse le plus

« Vacuum Mobiloil »

Marque "GARGOYLE"

Maison A. MODIGLIANI

Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie

5, Rue Saint-Charles — TUNIS

Télég. Import-Tunis Téléphone: 0.74

Société Générale

POUR FAVORISER LE DEVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE

Société Anonyme fondée en 1874 au Capital: 500.000.000

Siège Social à Paris: 54 et 56 Rue de Provence

Agences de Tunisie: TUNIS, SOUSSE, SFAX

Principales opérations

Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts;

Escomptes et caissements d'effets de commerce — Avances

sur marchandises et connaissements — Crédits documentaires

— Délivrances de chèques sur tous pays — Opérations

de Bourses — Souscriptions sans frais aux émissions — Avances

sur titres — Garde de titres — Encaissements et Escompte

de coupons — Virements télégraphiques — Billets et Lettres

de crédit circulaires — Change de monnaie.

Correspondants sur toutes les places de France et l'Etranger

Office Français Immobilier et Commercial

« Assurances »

(20^{me} ANNEE)

28, Rue d'Italie - TUNIS — Téléph. 18.96

Vous désirez vendre: Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc. et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance

à l'OFFICE FRANÇAIS.

rien à payer si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.

L'OFFICE se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, acte sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines

assurances toutes branches.

Nos « PETITES ANNONCES » rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

Machines Agricoles

R. WALLUT & C^{ie}

Société Anonyme au capital de 40 Millions

de Francs entièrement versés

99, Rue de Portugal - TUNIS

Collection la plus complète de

machines pour l'Agriculture

Catalogues et renseignements franco sur demande

Adresse télégraphique: Wallut-TUNIS — Tél. 1.74

Banque de Tunisie

Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs

Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia

Succursales à BIZERTE, SOUSSE et SFAX

Emission de chèques et lettres de crédits — Change de monnaies — Garde de Titres et Objets précieux — Dépôt à vue à terme et toutes opérations de banque.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATERIAUX DE CONSTRUCTION

B. BISMUTH

Importateur direct de la Société Générale

des Tuileries de Marseille et Cie

Chaux et Ciments « Valette-Viallard » de Cruas

admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire

Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisés

Fil de fer à fourrage 13-14-15

BUREAUX: 8, Rue Es-Sadikia |

Entrepôt: Rue Jo Portugal prolongé



Un complet signé J. BELL

est une merveille d'élégance

Le meilleur marché de tout TUNIS

107, RUE DE LA RENAISSANCE - TUNIS

Le Gérant: E. LUMBERO